

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Sábado 4 Agosto de 1888.

Año XVI Núm. 4.675.

FLAMENQUISMO Y CRIMINALIDAD

Sr. D. M. C.

Mi muy querido compañero y amigo: Al terminar mi carta del 20, le hablaba de lo que es la sociedad de París pintada por M. Macé, y al tomar la pluma para escribir la presente, leo en «La France»: «En el Norte, se han escapado cinco notarios dejando un déficit de varios millones; y en la sola jurisdicción de la Audiencia de París, se está procesando á quince notarios que han huido llevándose el dinero que sus clientes les dejaron en depósito.» ¿Verdad que esto parece un «campe quien pueda»? Porque hay que tener en cuenta que se trata de depositarios de la fé pública, de funcionarios cuya primera calidad debe ser la honradez.

Pero, ¿caso no basta el proceso Wilson, con todos sus incidentes, para tener la medida del estado moral de la sociedad francesa hasta en sus más elevadas esferas? La prueba que se está haciendo del naturalismo aplicado á la organizacion y funcionamiento de la máquina político-social no puede ser más concluyente; y no obstante, aun hay quien tiene el valor de sostener que es necesario buscar por este camino la perfeccion social ¡Y se llama progreso la vuelta al estado salvaje en que el hombre, sin respeto á su dignidad ni á la libertad ajena, se entrega á la satisfaccion de sus más groseros instintos, convirtiéndose en bestia bajo forma humana!

M. Macé, previendo sin duda el cargo que se le podía dirigir por no haber corregido ó evitado los vicios y delitos que, por razon de su cargo, estaba obligado á prevenir ó á extirpar, explica la imposibilidad de hacerlo, que fué la causa de su dimision. El más poderoso agente de la desmoralizacion de Francia, como lo es de la de España, es la influencia de la política y la ingerencia de los políticos en todos los ramos de la administracion, sin escluir, ni mucho ménos, la administracion de justicia. Los políticos no tienen límites á su voluntad, y para satisfacerla saltan por encima de las leyes de la moral, lo mismo que de las del derecho positivo.

Segun el más respetado é inteligente de los prefectos de policía de la república, los agentes de orden público no pueden penetrar en las tabernas para ejercer sus funciones porque los taberneros son los señores feudales del sufragio universal y por lo tanto cuentan con la proteccion de los que al sufragio universal deben su posicion política. Esto convierte las tabernas en verdaderos lugares de asilo para los criminales. Segun el propio M. Macé, tampoco se puede molestar á los rufianes en el ejercicio de su infame industria porque, además de ser electores, como manejan la navaja, aquellos diez mil industriales valen por cien mil en días de eleccion. Teniendo esta doble base el cuerpo electoral de París, fácilmente se comprende la composicion de la municipalidad y el carácter radical de los diputados de la capital-modelo, del centro y cerebro de Europa.

M. Andrieux, otro prefecto de policía republicano, nos revela que casi todas las concesiones de casas de juego que con el título de Círculos existen en París, se hacen á favor de diputados, y que una de

ellas funcionaba por cuenta de un vicepresidente de la Cámara popular. ¿Qué agente se atreve á penetrar en ellas teniendo tan poderosos protectores?

De las clases media y alta de la sociedad francesa cuenta horrores, como V. sabe, M. Drumont en su *France juive*, pero á éste no lo cito porque es reaccionario, aunque tratándose de dichas clases su testimonio podia ser de algun valor. ¡Allí, allí, hay flamenquismo, aunque no lleva este nombre!

El sesudo M. Macé habla tambien de otro aspecto de la influencia política en las costumbres y de resultados si cabe mas fatales que la primera. Me refiero á las calidades y procedencia de los agentes de orden público. Antes, su nombramiento dependia esclusivamente del prefecto, quien buscaba hombres de los mejores antecedentes, á quienes premiaba ó castigaba segun su comportamiento. Ahora, para ingresar en el cuerpo se necesita solo la recomendacion de un político, y con tal recomendacion se puede prescindir del agrado ó desagrado del jefe. En cuanto á calidades, se les exige solo que gocen reputacion de buenos republicanos, sean cuales fueren sus antecedentes. Estas circunstancias y el que los criminales ó gente de mal vivir tengan tambien protectores, es motivo de que el servicio se haga pésimamente, que raras veces se eviten los delitos y que casi nunca sean descubiertos los criminales. Esta fué la verdadera causa de la dimision de M. Macé, y esta es la disculpa que él opone á los que acusan á su sucesor de que no sabe descubrir á los criminales, como él los descubria. El día que se le obligó á servirse de un personal inepto y á castigar á los que cumplian con su deber, abandonó un puesto donde no le esperaban mas que disgustos y mala fama, que es lo que le ha tocado á su sucesor.

El coronamiento de ese estado de cosas son las recientes escenas en que fueron actores principales personajes políticos de primera fila. El presidente del gabinete insultando groseramente á un diputado en el llamado Templo de las Leyes; el mismo presidente desafiando al diputado porque le devuelvo grosería por grosería, y luego el ministro de Gracia y Justicia felicitando al presidente del Consejo por haber herido en duelo al diputado: el cuadro es completo.

Cambiando un poco los trajes y otro poco el idioma, la pintura podia representar á España, como representa con verdad la Francia contemporánea. Aquí como allí, relajamiento del principio de autoridad; aquí como allí, la justicia sacrificada al favor; aquí como allí, la política al servicio de todas las concupiscencias y hasta de las mas bajas naciones.

Me hace gracia la admiracion el horror, el escándolo que ha producido la revelacion de ciertos hechos con motivo del crimen de la calle de Fuencarral. ¿Acaso todo eso no existe hace muchos años y no está pasando á la vista de todo el mundo, incluidos los gobiernos y las autoridades? ¿Acaso es necesario ir á Madrid para ver lo que nos revela de la Cárcel-Modelo el señor Alvarez Mariño? El menos avisado puede calcular que si no se cumplen los reglamentos en una cárcel construida *ad hoc* y

servida por un personal escogido, algo mas grave, y aun algo, ha de suceder en otros establecimientos penales de peores condiciones, peor personal y menos á la vista del gobierno. Recuerdo que hace algunos años, un gobernador cogió con las manos en la pasta á un alcaide de cárcel de alguna importancia. El hombre pidió que se le dejara solicitar el traslado, y para excusar su falta dijo: «Qué quiere V. que hiciera, señor Gobernador, si todos los años he de enviar seis mil duros á los que me proporcionaron la credencial?» Esto seria ó no seria verdad, pero es el caso que nadie duda que lo sea, y que todo el mundo se explica por este sencillo mecanismo que de los tres millones de hectólitros de alcohol que nos vienen del extranjero solo dos millones dejen rastro en las aduanas. Y así de lo demás.

V. sabe que cuando algun jefe celoso quiere poner coto á esos abusos, en Madrid fruncen el entrejo, y le advierten que no se meta en camisas de once varas, puesto que cada empleado tiene un protector á quien el gobierno no quiere disgustar. Es decir, lo mismo que en Francia, á no ser que Francia lo haya aprendido de nosotros, pues segun decia en tiempo de la República el señor Castelar, nosotros no somos un pueblo republicano, ni un pueblo democrata, ni siquiera un pueblo moderno.

Pero la verdad es que ni el republicanismo, ni la democracia, ni el modernismo, libran á nadie del favoritismo que siempre se nos dijo que era plaga de las sociedades antiguas y de los gobiernos absolutos ó conservadores. Hoy que no tenemos éstos ni aquellos, el «Imparcial» democrata de abolengo, confiesa y lamenta que aquí todo cede á las influencias, que aquí impera con imperio absoluto el favor. Para el que goza de alguna influencia nada es imposible: así es que cada personaje político está convertido en un Rico hombre de Alcalá. A tal estado nos han traído precisamente la democracia y el modernismo, y estos males no creo que se curen con el *similia similibus*; á lo menos no lo entendia así don Pedro el Justiciero, á quien hoy sobrarian ocasiones de dar de cabezadas con tanto ó mayor motivo que en su tiempo.

Y aquí pongo punto por hoy, no por haber agotado el asunto, sino por temor de agotar la paciencia de V. y de mis habituales lectores.

Si repite su amigo afectísimo.—*J. Mañé y Flaquer.*

Olot 26 de julio.

(«Diario de Barcelona.»)

EL YACHT HOHENZOLLERN

Este pequeño barco, construido espresamente para el exclusivo servicio de los emperadores de Alemania, y á cuyo bordo viaja actualmente Guillermo II, es un vapor de ruedas construido en acero. Su longitud es de ochenta y seis metros y su velocidad ordinaria de diez y seis nudos por hora, pero que puede llegar hasta diez y ocho ó veinte.

El casco está pintado de negro con riquísimos ornamentos de oro; la proa termina en un águila dorada con las alas desplegadas, y en la popa se destacan las ar-

mas de Hohenzollern, con la cadena de la orden del águila negra sobre un sol que se levanta.

Las chimeneas y los dos tambores están pintados de amarillo, y todo lo que ordinariamente es de acero en un barco, es en este de cobre. Cada mástil remata en una corona dorada.

El mueblaje y decorado interior del yacht, ha sido elegido con un gusto tan exquisito, con un cuidado tan minucioso, que hacen de él un verdadero palacio flotante de un «confort» irreprochable.

Todos los compartimientos de popa están reservados á los departamentos del emperador y de su séquito. Sobre el puente mismo se vé en primer término un pabellon bastante capaz que sirve de fumadero. Todos los muebles de este salon son de nogal de América, y las sillas, divanes, etc., están recubiertos de seda oro-viejo. En dos frentes laterales opuestas se han instalado dos monumentales chimeneas de cobre con preciosos adornos de plata, y que se alimentan de vapor caliente proporcionado por la máquina del yacht.

Cuando se desciende la escalera principal, aparece enseguida el comedor reservado al emperador, que ocupa toda la longitud del vapor y puede facilmente contener veinticuatro convidados. Los aparadores, mesas y sillones son de encina artísticamente esculpida, á imitacion del antiguo estilo alemán; veinticuatro aparatos de bronce, y dos arañas de diez y ocho bugías la iluminan profusamente.

Próximamente al comedor están situadas, á un costado, las habitaciones particulares del emperador, compuestas de una alcoba, sin gabinete de estudio, tocador y una sala de baño; y al otro, departamentos casi idénticos para la emperatriz.

Las demás habitaciones del yacht, que son de número de seis, sirven de comedores para las damas de honor, dignatarios de la corte ó oficiales de á bordo.

Para terminar esta ligera descripcion del yacht imperial de Alemania añadiremos, que á bordo de el «Hohenzollern» se encuentra cuanto se ha inventado hasta el día para evitar un siniestro ó remediar sus consecuencias.

EL NACIMIENTO DE UN PRÍNCIPE

A la una y media de la tarde del 27 de Julio dió á luz la emperatriz Victoria de Alemania un príncipe en el palacio de Mármol, de Postdam con toda felicidad.

Semejante acontecimiento no habia tenido lugar en las condiciones que el actual en la familia Hohenzollern desde 1809 en que la reina Luisa de Prusia dió á luz al príncipe Alberto.

El príncipe recién nacido es el quinto hijo del emperador Guillermo y el tercero cuyo nacimiento ha tenido lugar en el mes de Julio.

La emperatriz fué asistida por los doctores von Liebenan, Clshausen y Ebmeyer y siguen perfectamente tanto la madre como el hijo.

Una muchedumbre considerable acudió á los alrededores del Palacio al saberse la feliz nueva y fué disparada una salva de 72 cañonazos por un destacamento del segundo regimiento de artillería de la Guardia.

En Postdam las casas fueron adornadas casi en su totalidad con colgaduras.

El emperador al recibir la noticia telegrafió á su consorte felicitándola y expresando gran satisfacción por tener un nuevo hijo varón. La prensa alemana en general viene llena de artículos felicitando á la familia imperial por tan fausto suceso distinguiéndose la «Gaceta de la Alemania del Norte» por su entusiasmo.

Parece que el emperador Guillermo suplicó al rey Oscar de Suecia apadrinase á su último vástago.

LA PESCA MARÍTIMA

Sin perjuicio de dedicar á tan curioso estudio la atención que merece, acusamos recibo del folleto «Idea general de la pesca marítima en España», escrito por el oficial del ministerio de Marina D. Francisco García Solá. Según los datos reunidos por este señor, resulta que España explota la pesca en los mares de su litoral hasta distancias excepcionales de 30 y 40 millas, que en España no hay «pesca de altura», y que en la «pesca costera» empleamos diariamente por término medio un total de 10.364 barcos de 31.671 toneladas y 56.213 hombres. Comprende además el referido folleto un resumen de la cantidad de pescados de todas clases importados y esportados de España en el quinquenio de 1883 á 1887, que da el resultado siguiente: Importación: Bacalao y pezpalo 229.316.794 kilogramos; pescados frescos 15.940.120; pescados escabechados ó en conserva 998.778, y mariscos 1.985.672. Esportación: Pescados frescos 3.089.839 kilogramos; langostas y mariscos 1.228.162; sardina salada y prensada 19.209.548, y pescados en conserva 5.642.918.

Gacetilla

Inexactitud.—Hemos oído decir por esta ciudad que el Sr. Coronel del Regimiento de Mindanao, á causa de lo mercedas que habían quedado las fuerzas que guarnecen esta ciudad con las licencias expiradas últimamente, había ordenado que todos los músicos de la banda de dicho Regimiento pasasen á sus respectivas compañías.

Podemos desmentir la noticia, pues es falso que se haya dado tal orden, lo mismo que el haber quedado tan mermada como se quiere suponer la guarnición de esta ciudad, habiéndose expedido solamente sesenta y cuatro licencias.

La banda de música seguirá como hasta aquí haciendo las delicias los jueves y los domingos de los concurrentes al paseo de Isabel II.

Reparto de inmuebles.—Ha sido devuelto convenientemente aprobado el reparto de la contribución de inmuebles de esta ciudad.

Parece que no lo ha remitido todavía para su aprobación el Ayuntamiento de Mercadal, al cual, en caso de más retraso, según tenemos entendido, se le mandará un comisionado hasta tanto que lo verifique.

Intérprete.—D. Gabriel Orfila, Oficial primero del Ayuntamiento de esta ciudad, ha sido nombrado intérprete para intervenir en la formación de un expediente gubernativo que se instruye en la Delegación del Gobierno en Mahón.

Carnes.—En las carnicerías de esta ciudad se ha vendido hoy la carne de vaca al precio de 40 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

Paseo.—Mañana, de seis á ocho de la tarde, tocará la banda de música del Regimiento de Mindanao en el paseo de Isabel II.

Baile.—Para mañana, domingo, anuncia el casino «El Consey» un baile de Sociedad, gratis para caballeros y señoras.

Vapor correo.—La Empresa de los vapores-correos de esta ciudad, ha tenido la amabilidad de facilitarnos el siguiente telegrama:

«Taltavull.—Argel 4.
«Mahónés» suspende salida temporal.
Avisaré salida.—Monjo.»

Diligencias.—El Juzgado de Instrucción de esta ciudad instruye las oportunas diligencias, en averiguación del accidente ocurrido ayer á un vecino de la calle de las Moreras, que al ir á poner en salvo á una niña, por temor de que fuese atropellada por un carruaje, se causó una herida en la sien izquierda.

El primer Médico de la Armada D. Julio Nuñez, destinado á las Defensas submarinas de este puerto, hizo al herido la primera cura, pues guiado por sus humanitarios sentimientos, acudió al momento el distinguido facultativo al lugar de la ocurrencia.

—Hoy ha sido detenido el cochero del carruaje á que nos referimos en el suelto anterior.

Pescado.—Años atrás los pescadores de esta isla no cogían una *mora* ni para un remedio. Este año el nombrado pescado se presenta en abundancia.

Lotería.—El lunes próximo, día 6 del actual, se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar el día 7, siendo el precio del billete de 100 pesetas, y el de la fracción ó décimo de 10 idem. El premio mayor será de 250.000 pesetas.

Subasta.—Quedó desierta la celebrada ayer en el Gobierno de Provincia para el servicio de hospedería y fonda del Lazareto de Mahón.

Inconvenientes de las huelgas.—En Marzo último, á la muerte de Mr. Bord fabricante de pianos en París, se encontraron unas notas firmadas por él en 1882, por las cuales recomendaba la entrega á los obreros de su fábrica de cantidades que sumaban en junto unos 300.000 francos.

Poco después, al levantarse los sellos puestos en su casa, ha aparecido un testamento en regla que anula las notas anteriores y que no menciona para nada los legados de los obreros. Según parece, en 1885 éstos se declararon en huelga y le obligaron á aumentar los jornales en un 10 por 100, y molestado por esta exigencia Mr. Bord, quiso anular sus donaciones.

Unos 150 obreros atacaron la validez de este testamento y consiguieron el embargo de los bienes. Este fué levantado á los pocos días, pero mientras tanto los herederos, resentidos de este proceder, han despedido á los 150 trabajadores.

Declaración.—Tiene interés la declaración hecha por los tribunales berlineses de que da cuenta un periódico en los términos siguientes:

«Los tribunales alemanes acaban de adoptar una decisión importante al objeto del impuesto que grava los cupones de acciones y de obligaciones rusas. Cuando la

suscripción á las acciones de la Compañía rusa, para la producción del nafta, de los señores Nobel Fréres, de Petersburgo, las casas de emisión anunciaron que los cupones se pagarían en Berlín. Un tenedor de acciones á quien se le obligó á sufrir una deducción correspondiente al impuesto de los cupones en Rusia, al cobrarlos en Alemania ha acudido á los tribunales de justicia, oponiéndose al descuento. El Supremo Tribunal de Berlín ha juzgado en última instancia que la Sociedad rusa debe el importe íntegro de sus cupones, porque la legislación rusa no puede ordenar una deducción sobre cupones pagaderos en Alemania.»

Si esta doctrina fuese aplicable á nuestra deuda interior, no podría en ningún tiempo ser objeto de gravamen por el gobierno.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 2.—2 carneros de San Antonio, 24 kilos; 1 becerro, estancia Bañul, 106; 1 vaca, S. José de Ruma, 222; 1 id. de Murallet, 173; 2 carneros, Matxani Gran, 18; 1 vaca, Binixabonet, 170; 1 id., Juan Orfila de Alayor, 134 y 1 becerro de Juan Caules, 146.

Día 3.—2 carneros, Son Mir, 30 kilos; 1 carnero, Llima, 8; 1 id., San Antonio, 14; 1 ternera, Lluriach Vey, 103; 1 buey de id., 292; 1 ternera, huerto de Nan de Villa-Cárlos, 115; 1 carnero, Binicalafó de Bartolomé, 19; 1 vaca, Antonio Barber, 149, y 1 carnero, Biniaty de Biel, 19.

—Durante el pasado mes de Julio, fueron sacrificados 13 bueyes, 40 vacas, 49 terneros, 51 terneras y 196 carneros, cuyo peso fué de 24.080 kilos.

APUNTES DE LA SEMANA

Los telegramas de París, apenas si hablan de otra cosa que de las huelgas de obreros.

A millares se cuentan los que andan por las calles, negándose á trabajar, so pretexto de que les dan mezquino jornal; y no es esto lo peor, sino que también intentan prohibir que trabajen los que no se meten en camisa de once varas.

Según decía uno de los telegramas, la huelga amenaza extenderse á toda Francia y hasta se dijo que los anarquistas querían aprovechar la ocasión para echarse á la calle.

De modo que en la república francesa, donde todo marcha á pedir de boca y hay más clases de libertades que pelos en el cuerpo de un oso, quedamos en que hay algunos descontentos y que el obrero es tan *feliz* aquí, como allí, como en todas partes.

Lo más chusco del caso es que á lo ménos les concede el gobierno el derecho del pataleo; es decir que les deja andar sueltos por las calles, desgañándose por cantar la «Marsellesa».

¡Pobres obreros! Cuando por la noche deben retirarse á sus hogares, la mujer y los niños les deben de pedir pan, y ellos, roncando de tanto gritar por las calles y plazas, les responderán, de seguro, tarareando la «Marsellesa»!

Cosas son estas de las cuales á veces nos reímos y las miramos con indiferencia, cuando debiéramos llorarlas, porque estas costumbres ¡quién sabe á dónde nos llevarán!

Matar el hambre cantando era cosa de muy antiguo propia de los españoles, como lo indica el dicho vulgar:

«Cuando el español canta
ó rabia ó no tiene blanca»

Ahora todo el mundo sigue el ejemplo y

los huelguistas de París, pierden jornales y más jornales y se consuelan con cantar.

Más estos cánticos suelen traer fatales consecuencias, no hay que olvidarlo: la misma huelga de que hablamos ha producido ya alborotos, heridas y no sabemos si muertes. Cantando vino la *Commune*; cantando el *terror* de á fines del siglo pasado...

Conque no son cosas para tomarlas á risa, sino para buscar su remedio.

Aquí, en Mahón, también tenemos nuestro conato de huelga.

Nos referimos al asunto de las criadas, que no quieren darse por convencidas de que es necesario inscribirse como tales en la Delegación del Gobierno.

Y cuenta que se resisten con toda formalidad, diciendo que prefieren marcharse á sus casas.

¡Buen conflicto se vá aparejando!

No falta más sino que se amotinen también y armen la gorda.

Si á estas les da el naípe por cantar, será cosa de taparse los oídos.

Ayer recibimos un telegrama, notificando que en París se extiende la huelga á los peluqueros y cocheros. Estos, por lo que el telegrama añade, no se andan con chiquitas ni con coplas, sino que de buenas á primeras empezaron por asaltar una agencia y descalabrar al prójimo.

Ya lo creo, unos con sus látigos, los otros con sus tijeras y tenacillas de rizar, no digo yo si pueden hacer *risa*...

Según pudieron ver nuestros lectores en un suelto que publicamos días pasados, la Compañía arrendataria de tabacos prepara una nueva elaboración de cigarrillos, de los cuales el papel será bueno y el tabaco mejor.

¡Cosa rara! Mucho dudamos que tal suceda, pues antes el gobierno y la citada Compañía ahora, han llevado siempre el propósito de darnos el tabaco malo y caro, tanto que peor vicio ha sido hasta ahora el de fumar, por lo costoso y perjudicial á la salud, todos los demás juntos.

Veremos lo que sucede; pero aun cuando sea verdad lo que se dice, seguros estamos que en Menerca no probaremos la nueva elaboración.

Podremos esperar sentados.

De Madrid dicen que se han llegado á probar las salidas que Varela, el hijo de la Marquesa vilmente asesinada en la calle de Fuencarral, hacía de la cárcel frecuentemente.

Por lo tanto el director de la cárcel y algunos vigilantes, subalternos suyos, han sido presos.

Y cuenta que la cárcel de donde salía y entraba el citado marquesito (acusado por algunos procesados como autor del horrendo crimen) es la Cárcel Modelo (!)

Pues si tales son los *modelos* buenas serán las copias.

DE BOCA EN BOCA

Leemos:

«Ha sido objeto de todas las conversaciones en Málaga la salida en viaje extraordinario del vapor-correo «Numancia». Según parece, ha conducido á Melilla pliegos reservados y urgentes del Gobierno.»

Melilla, punto de residencia de algunos presos políticos.

¿Se relacionará esto con los rumores so-

bre orden público y con los temores del señor Moret?

Misterios, siempre misterios.

Diálogo edificante:

«—¿Y la campaña administrativa de verano?»

—Buena, gracias: ¿y en casa?

—Todos buenos. Ya sabrá usted la última novedad.

—¿En dónde ha sido el desfalcó?

—En Valencia.

—¿Municipal, provincial ó del Estado?

—Municipal

—¿Y de cuánto?

—De sesenta mil pesetas.

—¡Bah! Pequeñeces de campanario...

Misericordias locales. Todo eso carece de importancia. Adios, amigo mio.

—Adios. Póngame usted á los piés de la campaña administrativa de verano.

—Tantas gracias.

—¡Y á ver si con la campaña administrativa de otoño, los desfalcos son más presentables!»

Esto pinta la situación.

«El «Imparcial», miscelaneando.

«Lo que quiere Castilla segun un manifiesto dirigido por la Liga agraria de Palencia á los electores del distrito de Cervera de Rio Pisuegra:

«El gobierno á gobernar, las Cortes á legislar y el país á elegir libremente sus representantes, sin tolerar la menor usurpacion de sus derechos.»

Pues si no quiere más que eso la Liga agraria de Palencia, quiere lo mismo que toda España.

Pero es lo que decia el negro del cuento:

—Negrito, ¿quieres pan?

—Sí, pero no dán.»

Se lo comen.

CIUADELA 3 DE AGOSTO

LA EXPEDICION Á POLLENSA

La partida

Hacinados materialmente íbamos los pasajeros en el vapor, sin darnos de nuestra situación hasta que se empezó á sentir las incomodidades del mareo que, con motivo de estar la mar algo hinchada, se manifestaron sus ansias prontamente. Allí no habia clases ni camarotes mas que para el sexo debil, y afortunadamente algunas mujeres y tambien señoritas resistieron á pagar aquel tributo de lo contrario no sabemos como se hubieran arreglado los señores Ballester y Niubó capitan y segundo del «Santiga» quienes, lo mismo que todo el personal del vapor, atendian con una solita á toda prueba. Al penetrar en la bahía de Pollensa el semblante de los pasajeros se iba animando, por grados, poco despues el «Santiga» se empavesaba con todas sus enseñas, siendo saludado en el castillo del Rey.

El desembarque

Apenas fondeaba el vapor, vimos aproximarse numerosas embarcaciones dispuestas á conducirnos al muelle, cuyo traslado se hizo harto laborioso á causa de que todos se apresuraban para pisar la amiga y hospitalaria tierra. Firmes ya en dicho elemento se dispusieron en hilera los carruajes que en número de más de ochenta nos aguardaban. Allí despues de comunicarnos las impresiones con la comision que vino á recibirnos, nos acomodamos en los vehiculos y en buen orden recorrimos la distancia de siete kilómetros que media desde el punto de desembarque á la villa. A la comision aquella se agregaron algunos de los nuestros cuyo carruaje en que iban seguía

abriendo la marcha hasta la entrada de la poblacion.

La entrada en Pollensa

Casi todos los habitantes se habian agolpado en las inmediaciones de aquella avenida. Se apeó la comision de Ciudadela y se dirigió á saludar á la primera autoridad local que con otros funcionarios públicos y personas notables en aquel punto nos aguardaba. Cambiadas algunas frases de afectuosa consideracion y descendidos de los carruajes los expedicionarios, al toque de una mar ha que resonó despues de varios victores seguimos las músicas de Pollensa hasta la Casa Consistorial. Imposible es trasladar al papel las emociones que sentiamos todos los ciudadelanos al considerarnos objeto de tantas distinciones ya durante aquel tránsito.

En la Casa Consistorial

Por un espacioso corredor entramos en un jardín ó gran patio donde con el mejor gusto habia preparado un abundante refresco con el cual fuimos galantemente obsequiados. Las bandas de Pollensa y Ciudadela amenizaban este acto. En uno de los intermedios se levantó sobre su asiento el distinguido facultativo Sr. Cerdá alcalde de la villa y con espresivo y robusto acento dió la bienvenida á los ciudadelanos terminando con un viva á Ciudadela que fué correspondido por nosotros con otro á Pollensa. Seguidamente se levantó el Sr. Benejam director de «El País» para agradecer en nombre de Ciudadela aquella brillante recepcion, saludando al paso á una gloria de Pollensa, al laureado poeta maestro en *gay saber* D. Ramon Picó y Campomar, quien figura en la literatura lemosina como una estrella de primera magnitud. El Sr. Picó quien se hallaba accidentalmente en Pollensa, subió también en el asiento y despues de agradecer las palabras del Sr. Benejam, nos leyó una improvisacion muy corta; pero admirable. Júzguenla nuestros lectores.

Una glosa dolça y bella
cantem tots ben avengunts,
per els fills de Ciutadella
que á Pollensa sou venguts.

Son molts, mes sería ofensa
pensar que aquí no hi cabrán,
que dins es cor de Pollensa
hey caben tots, qu's ben gran.

Seguio despues el jóven D. Rafael Torrent quien leyó una poesia dedicada á Pollensa que gustó por el entusiasmo de su autor. Por el último, el joven orador don Ramon Martorell cerró aquellas manifestaciones con otra que rebotaba toda la expresion de un fraternal afecto.

La vispera

La Casa Consistorial, la Plaza Nueva y alguno que otro edificio se iluminaron y á cosa de las diez un gran gentío acudio á la mencionada plaza donde la orquesta de Ciudadela tocó algunas piezas acompañando al cuerpo de coros en su serenata á Pollensa, que fueron calurosamente aplaudidos. Durante la velada discurren por las calles varias comitivas representando algunos tipos históricos del país. Todos los sitios públicos estaban animadísimos

La madrugada de ayer

De varias poblaciones de la Isla, especialmente de Palma, afluyeron, ayer gran número de forasteros que con los ciudadelanos y los pollensines que andaban en volandas, imprimian un aspecto animadísimo á Pollensa. Las dos noches consecutivas para muchos fueron de agradable vela. Apenas despuntó el dia, cuatro músicas recorrieron las calles poblando el espacio con sus armonías haciendo saltar del lecho

á los que se hallaban disfrutando de las delicias de Morfeo.

En la parroquia

La espaciosa nave de la iglesia de Nuestra Señora de los Angeles á la hora de empezar la misa mayor se encontraba atestado de fieles. La funcion se manifestó solemnisima. La orquesta con algunas partes escogidas de nuestro coro, acompañaba con precision la misa de Andreu que causó muy buen efecto. El sermón que estuvo á cargo del distinguido jóven orador D. Antonio Maria Alcover presbitero y vicario de Manacor fué, más que un panegirico, un agria censura contra el espíritu moderno, permitiéndose algunas apreciaciones muy marcadas que no nos parecieron muy oportunas en semejante dia.

La tarde de ayer

Invitados aquí y allá, porque los pollensines no se daban punto de reposo para obsequiarnos, pasamos algunas horas hasta que se dió principio al simulacro con la entrada de los turcos y el arrojo y valentia del célebre Juan Mas que con imponente aspecto y accion terrible, invocando como inspirado á las Reina de los Angeles, rechaza la morisma con un puñado de valientes que le acompañan. Entonces la poblacion en masa acude al llano que á la falda del *Puig* se dilata y allí se presenta al público el interesante espectáculo de la batalla entre moros y cristianos que por falta de tiempo no podemos reseñar detalladamente.

Durante la noche

La vastísima plaza Nueva ofrecia un efecto magnífico con la profusion de luces que en simétrica disposicion resplandecian. Una apiñada muchedumbre se agitaba en aquel sitio ansiosa de escuchar las bandas de música de Pollensa y de Ciudadela con la orquesta y cuerpo de coros, situados todos en sus respectivos catafalcos. Poco despues saltaron los primeros cohetes, coma preliminares á la gran funcion de juegos artificiales que se verificó con curiosidades sorprendentes y en medio de atronadores aplausos. Nos es imposible continuar. El cansancio y la fatiga inherentes á un viaje marítimo tan precipitado, las sucesivas emociones de que venimos agradablemente sentidos; el escasísimo tiempo de que disponemos para trasladar al papel nuestros pensamientos y despues estamparlos esta misma tarde, nos obligan á suprimir detalles, cerrando este relato con un cariñoso voto de gracias á Pollensa y á sus dignos representantes que con una solicitud estremada, nos han colmado de atenciones. ¡Honor á Pollensa! ¡Véase robustecido el lazo de union que nos estrecha!

El director de «El País» D. Juan Benejam ha salido esta tarde para Barcelona al objeto de tomar parte en las sesiones del Congreso Pedagógico que se inaugura el dia 5 del corriente mes.

(«El País.»)

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 3.—11 n.

El Emperador Guillermo de Alemania irá á Viena en el próximo Octubre con objeto de celebrar una entrevista con el Emperador de Austria.

Es inexacto que en el otoño haya de celebrarse entrevista alguna en

tre la Reina Victoria de Inglaterra y el Emperador Guillermo.

Para mañana se prepara un lucido recibimiento al Sr. Romero Robledo.

Madrid 3.—11:40 n.

Se ha publicado un informe sobre reorganizacion de los servicios de Ultramar, el cual propone la separacion de mandos civil y militar en las Antillas y pide que se considere solamente como Colonia el Archipiélago de Filipinas, repartiéndose los servicios de las Antillas entre los Ministerios á que correspondan los diferentes ramos. De plantearse este informe resultaría innecesario y debería suprimirse el Ministerio de Ultramar.

Barcelona 4.—12 t.

Ha fondeado el «Vasco de Gama» conduciendo al Rey de Portugal que viaja de riguroso incógnito bajo el título de Conde de Beira, habiendo desembarcado á las diez dirigiéndose al Hotel de las Cuatro Naciones. Esta tarde visitará la Exposicion y saldrá el dia diez por la noche para Francia. El «Vasco de Gama» saludó la plaza devolviéndole el saludo las baterías de Montjuich.

Madrid 4.—2:40 t.

Han sido satisfactorias las pruebas verificadas del cañonero «Pelayo».

«La Epoca» duda se rebaje el ejército.

Se nota gran pánico entre los empleados de la cárcel despues de las declaraciones del capataz Ramos, que motivaron la prision de Astray.

«El País» cree que el sumario arroja el siguiente resultado. El Varela y la Higinia ser los autores del crimen y Medero y Luisa Dolores se hallan complicados junto con algun encubridor.

Visto lo ocurrido en la Carcel Modelo se le dará una organizacion militar.

Se cree será detenida Lola la billetera y los porteros de la casa donde se cometió el crimen.

Astray niega que Varela saliera de la cárcel, protestando enérgicamente de la declaracion del capataz Ramos.

La Sublime Puerta ha suprimido la cuarentena á las procedencias del golfo de Nápoles.

Es cada dia más comprometida la situacion de Bulgaria.

El Gobierno griego se halla disgustado del proceder del Gobierno búlgaro oponiéndose á la libertad de los austriacos secuestrados como partida de bandidos.

Nuevas huelgas en Paris, habiendo habido un choque entre los huelguistas que se imponian á los trabajadores, resultando algunos muertos, heridos y contusos.

«La Iberia» dice que el Gobierno tiene el hilo que traman los conspiradores.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sto. Domingo de Guzman, confesor y fundador.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. Maria.

En la parroquial iglesia de Sta. Maria á las 9 y 11/2 Horas y la misa mayor en cuyo ofertorio se leerá la Enciclica de S. S. Leon XIII; á las 11 la misa última. Por la tarde Vísperas, Completas y despues la procesion del Sto. Rosario como primer domingo de Agosto.

Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, á las 10 la misa mayor y lectura de la Enciclica sobre la Libertad Humana. Por la tarde Vísperas, despues exposicion de S. D. M., Rosario, Trisagio y estacion mayor.

Parroquia de San Francisco de Asís, tambien á las 10 misa mayor y lectura de las Letras de Su Santidad. Por la tarde Vísperas y Sto. Rosario.

En la iglesia de San José, por la tarde á las cinco rezo del Sto. Rosario y despues habrá sermon del patriarca San José que dirá D. Jaime Tutzó Pbro.

En la iglesia de San Cayetano, Llumesanas, con motivo de celebrarse la anual fiesta cívico-religiosa, á las 5 habrá misa rezada; á las 7 la mayor solemne y sermon de San Cayetano por el Lic. Sr. Cardona y Orfila Pbro.

Lunes, en el Cármen al anocheecer se cantarán solemnes completas en honor del glorioso San Alberto Carmelita. Martes, misas rezadas desde las 5, á las 10 será la mayor, predicando el propio Rdo. señor Cura-párroco. Por la noche se dará principio al piadoso acostumbrado Octavario.

Santo de mañana

Ntra. Sra. de las Nieves y Emigdio ob.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguientes:

A las nueve de la mañana 22° centígrados. A las tres de la tarde 21°70.

La máxima fué de 23°40 y la mínima de 17°70.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 766°5 m. y á las tres de la tarde 765°9 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 54 y á las tres de la tarde 55. Tension del vapor á las nueve de la mañana 10°8 y á las tres de la tarde 10°8.

Buen tiempo

Noticias comerciales

Barcelona 3.—5'20 t.

4 por ciento Interior.	71'47
4 por ciento Exterior.	74'07
4 por ciento amortizable.	87'00
B. H. de Cuba.	103'25
B. H. Colonial.	45'25
F. C. de Barcelona á Francia nuevas.	54'25
F. del N. de España.	60'00
Orenses.	12'75
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Transatlánticas.	00'00

Empeños del casino Mercantil

Interior	18 rs. paga alcista.
Exterior	18 rs. paga alcista.

Madrid 3

4 p.00 Interior.	71'20
4 p.00 Exterior.	00'00
4 p.00 amortizable.	87'20
Bills. Hipots. de Cuba.	102 95

Movimiento del Puerto

Despachados el 4

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Cap. D. Miguel Tudurí con 22 trips. efectos y la correspondencia.

Para Portvendres pailebot «Maria» patron José Ortega con 5 trips. habas y verduras.

ANUNCIOS

Alcaldía de Mahon

La festividad de S. Cayetano se celebrará el domingo dia 5 del corriente en el Caserío de Llumesanas, con baile y carreras que serán premiadas con una cuchara de plata ó su equivalente valor. Dichas carreras empezaran á las cuatro de la tarde, en la inteligencia de que si no se presentasen dos competidores á lo menos en cada una de ellas, no tendrán estas efecto.

Una vez terminadas, se dará principio al baile público.

Mahon 3 de Agosto de 1888.—Sebastian Vinent.

Comisaría de Guerra de Mahon

Debiendo procederse á la compra directa de 160 quintales métricos de paja de trigo para pienso, las personas que desean interesarse en este servicio pueden presentar sus proposiciones en la Comisaría de Guerra de esta plaza, sita calle de S. Sebastian núm. 1.

Mahon 3 Agosto de 1888.—Pedro Bordeny.

CONSULADO DE GRECIA

EN LAS BALEARES

Los dueños del bergantin griego *Jerusalem*, ó sus apoderados, se presentarán antes del dia 10 de Agosto próximo en las Oficinas de este Consulado, ó en la delegacion especial del mismo en Ibiza, para notificarles una providencia que les interesa.

Mahon 31 Julio de 1888.—El Cónsul de Grecia, Teodoro Ladico.

VENTA

El Domingo 5 del actual tendrá lugar la venta de las fincas urbanas de una casa calle de la Infanta 25 y mitad de la calle de S. Fernando núm. 35, admitiendose proposiciones hasta las once de dicho dia. Dejá 1 pral.

SUBASTA

El dia 17 del corriente á las doce de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu la de un huerto de árboles frutales situado en el Puntarró de este termino propio de la herencia de Antonia Mir y Mercadal, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Al Público

1 kilo de tocino	1'25 pias.
1 arroba de patatas	1'00 »
1 kilo de garbanzos	0'50 »
1 » de fideos finos	0'30 »
1 » de manteca	2'50 »
1 » de arroz de 1. ^a	0'47 »
1 » de bacalao	1'00 »

Calle de las Moreras núm. 5.

Para Alquilar ó Vender

Lo está el almacén núm. 77 del Andén de Levante. Para su ajuste frente del Cármen núm. 14.

Para Vender

Lo están en Villa-Cárlos las fincas siguientes:

- Una casa en la calle de Stuard n.º 14.
 - Un solar en la calle de la Fuente n.º 14.
 - Un huerto en la calle de S. Jorge.
 - Otro idem en la calle de Bella vista.
 - Dos cuevas situadas en el muelle de Calafons.
- Informarán en la misma villa calle Mayor n.º 8.

En Venta

El domingo 12 de Agosto á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal en el despacho del Notario D. José Vinent si las posturas acomodaran á su dueño, catorce quince-avos de tres casas contiguas sitas en esta Ciudad, calle de San Juan núms. 20, 22, 24, 26 y 28 arregladamente á las condiciones que con los titulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

25 OPERARIAS SE NECESITAN

18 NUEVA 18

LA NEW YORK

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1845

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN.

Sistema puramente mistico á primas y contratas fijas ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañia.

Esta importante Compañia que cuenta 42 años de existencia es la única en España, cuyo fondo-garantia pertenece por completo á sus asegurados entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Fondo-garantia en 1.º Enero de 1887.	390 millones de pesetas.
Excedente del activo sobre el pasivo.	42 »
Beneficios anuales repartidos en 1886.	10 3/4 »
Desde su fundacion en 1845 hasta 1886 ha emitido cerca de 245 mil polizas asegurando.	4066 »
Ha pagado por contratos vencidos.	250 »
Ha pagado por contratos vencidos.	251 »

DIRECTOR PARTICULAR EN CATALUÑA Y BALEARES

D. MANUEL GÉS

Oficinas; calle Ancha núm. 24.—BARCELONA

AGENTE EN MAHON, D. PEDRO B. VALLS.

Sin adulacion ni pomposos anuncios POR PRIMERA VEZ

En el comercio de Francisco Simarro, Plaza del Cármen núm. 9, avisa al público que se dedica á la venta de un sin número de artículos, los cuales se venden á bajo precio

per o sin pérdida ni adulacion.

POLIEPIDERMÍFUGO

DE
M. HERNANDEZ

Remedio seguro para la curacion de los
CALLOS

Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

PUNTOS DE VENTA.

Mahon: Farmacia de Hernandez. Alayor: Farmacia de Castell.
Ciudadela: id. de Gornés. Mercadal: id. de Villalonga

DEPÓSITO:—Farmacia del Autor Arrabal, 38, MAHON

VINO DE PEPTONA Pepsica

de CHAPOTEAUT, Farm^{co} en Paris
La Peptona es el resultado de la digestion de la carne de vaca, digerida por la pepsina como por el estómago. Aliméntanse así los enfermos, los convalecientes y todas las personas acometidas de anemia por estenuación, digestiones dificiles, asqueo de los alimentos, fiebres, diabetes, tisis, disenteria, tumores, cancer, enfermedades del hígado y del estómago.

En PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

FOSFATO DE HIERRO de LERAS, Doctor en Ciencias

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el empobrecimiento de la Sangre, los colores pálidos, Flujos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las señoras, juvenetas y niños delicados.—En PARIS, 8, RUE VIVIENNE, y en todas las Farm.